

---

# Le système portuaire fluvio-lagunaire de la vallée du Bétis (Guadalquivir), réflexions sur son organisation et son évolution de la fin de la République à la fin du Haut-Empire romain

Françoise Des Boscs\*<sup>1</sup>

<sup>1</sup>Université de Pau et des Pays de l'Adour – Université de Pau et des Pays de l'Adour – Avenue de l'Université BP 576 64012 PAU cedex, France

## Résumé

Depuis la plus haute Antiquité, du fait de la puissance des marées qui affectent cette zone du littoral Atlantique, en partie liée elle-même à la proximité du détroit de Gibraltar, la vaste lagune dans laquelle il se jette et le fleuve lui-même ont bénéficié de conditions de navigabilité exceptionnelles, faisant de cette vallée tout à la fois un axe de pénétration et d'échanges remarquable. En m'appuyant sur la documentation littéraire épigraphique et archéologique, je souhaiterais présenter ici les grandes lignes d'une organisation de ce que l'on peut qualifier d'un véritable " système portuaire ", autour du port de Gadès situé sur le continent au débouché de la lagune, d'un système de canaux, dans celle-ci et de divers points de rupture de charge sur le fleuve. Il s'agira aussi d'envisager comment ce système a évolué au cours du temps en fonction notamment de la spécialisation oléicole de la vallée qui s'affirme durant tout le Haut-Empire et du souci croissant des autorités romaines d'assurer un approvisionnement régulier, tant à Rome, que pour les armées du Rhin, de cette denrée précieuse. Travaux de régulation du cours du fleuve, création de fonctions administratives pour veiller à l'entretien des berges, émergence de nouveaux niveaux de ports, affirmation de la place d'Hispalis dans le système sont quelques aspects de cette évolution que nous permettent de cerner plus particulièrement l'épigraphie et l'archéologie.

Françoise des Boscs

### Bibliographie succincte

Un parti hispanique à Rome ? Ascension des élites hispaniques et pouvoir politique d'Auguste à Hadrien (27 av.J.-C.-138ap. J.-C.), Bibliothèque de la Casa de Velázquez, n° 32, Madrid, 2005, 763 pp.

- "La richesse des aristocraties de Bétique et de Tarraconaise : essai de synthèse", Gerión, 22, 1, 2004, pp. 305-353.

" Les patrimoines des sénateurs hispaniques sous le Haut-Empire (Ier-IIIème siècle). L'apport de l'épigraphie des amphores ", Cahiers du Centre Gustave Glotz, XVI, 2005, pp. 165-211

---

\*Intervenant

"L'économie de l'huile dans les provinces hispaniques de l'Empire romain ( Ier siècle av. J.-C.- IIIème siècle ap. J.-C.)", dans les Actes du colloque international "L'économie de l'huile en Méditerranée grecque ( VIème s. av. J.-C. - VIème s. ap. J.-C.)", Poitiers, décembre 2009, article de 37 pp, à paraître

" Apports de l'épigraphie à notre connaissance du système portuaire de la moyenne vallée du Baetis (Guadalquivir) sous le Haut-Empire romain ", Actes de la XVIIème rencontre d'épigraphie franco-italienne, (Aquilée, octobre 2010), Trieste, 2013, pp. 105-125 (sortie imminente)

**Mots-Clés:** archéologie